

INTRODUCCION

Una de las características peculiares de la Medicina es la falta de aceptación de normas reconocidas que unifiquen los procedimientos diagnósticos y las medidas terapéuticas en cualquier entorno cultural, económico y social. De hecho, es habitual en la actualidad, incluso en poblaciones pequeñas, que en un mismo paciente se realicen exploraciones diferentes, se establezcan diagnósticos diversos, y se propongan tratamientos muy dispares en función del médico que valora su problemática clínica. Pues, a diferencia de lo que sucede con otras ciencias exactas, el quehacer médico está modulado por notables diferencias individuales, entre las que tiene gran peso específico la falta de información.

Pensando en esto se han elaborado las PAUTAS DIAGNOSTICO-TERAPÉUTICAS recogidas en esta Monografía, con la esperanza de que, al menos en el seno de la Sociedad de Pediatría de Asturias-Cantabria-Castilla y León, se acepten y utilicen en el diagnóstico y tratamiento de los niños con determinados problemas clínicos. Con la intención de reflejar cada tema de manera práctica, se han obviado aspectos etiológicos y fisiopatológicos no fundamentales, y se ha hecho especial énfasis en los procedimientos necesarios para objetivar el diagnóstico, y en las medidas terapéuticas más apropiadas ante cada situación clínica, describiendo con detalle las dosis, pautas de administración, duración de los tratamientos, e incluso el nombre comercial de los fármacos, de modo que la lectura de estas pautas no sea un primer escalón de consulta para el manejo del paciente pediátrico, y no resulte imprescindible la búsqueda de otras fuentes de información, al menos en los primeros momentos.

Las 35 Pautas que integran esta Monografía se han recopilado por orden cronológico de recepción, de entre las 60 solicitudes. Esto explica la desproporción entre diferentes especialidades pediátricas y en la ubicación de los centros hospitalarios de los distintos autores, polarizados de momento en Oviedo, Valladolid y Santander, por identificarse en Oviedo la presidencia de la Sociedad de Pediatría de Asturias-Cantabria-Castilla y León, en Valladolid la dirección del Boletín de Pediatría, y en Santander el responsable principal de la selección de los temas y de los autores. No es extraño que, nuestra mayor identificación con las Pautas, haya motivado el acúmulo de aportaciones personales y de nuestros compañeros más próximos. En sucesivas Monografías serán reparadas estas descompensaciones, de modo que en definitiva sean tratados todos los problemas clínicos puntuales de la Pediatría.

Nuestro agradecimiento a los autores, porque han conseguido plasmar su amplia experiencia de manera práctica y concisa, por la ayuda que van a representarnos en la valoración y cuidado del niño enfermo. Agradecimiento

que hacemos extensivo a los compañeros que están confeccionando actualmente otras Pautas, que recogerán temas fundamentales, que ahora echamos de menos.

DR. JOSÉ LUIS HERRANZ
Santander, enero 1989